
Guide de visite FALC
(Facile A Lire et à Comprendre)

Visite en route vers le lac
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Le parc et la protection des animaux

L’une des missions du parc de Clères est de présenter des espèces animales au public.

Ce n’est pas sa seule mission.

Comme les autres zoos, le parc de Clères a pour objectifs de : 

•	 protéger les animaux

•	 aider les animaux à avoir des petits

•	 sensibiliser le public et éduquer les enfants à la protection de la nature

•	 faire de la recherche scientifique pour améliorer la vie des animaux au parc 

•	 relâcher les animaux dans leur milieu de vie naturel quand c’est possible

•	 aider les animaux à mieux survivre dans leur milieu de vie naturel si ils sont rélâchés 

Sensibiliser = apporter des connaissances

Le parc de Clères fait partie d’associations de protection des animaux.

Association européenne  

des zoos et des aquariums

Association Française 

des parcs zoologiques 
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Comment savoir si les animaux sont menacés ?

C’est la mission de l’Union Internationale pour la Conservation de la Nature, UICN.

L’UICN a créé une liste rouge.

La liste rouge, «red list» en anglais, est un inventaire mondial.

Cet inventaire regroupe les espèces animales et végétales menacées.

Inventaire = catalogue, énumération, recensement. 

Présentation des pictogrammes pour le statut de conservation 

Animaux
pas menacés

Animaux 
presque menacés

Animaux
menacés

Animaux
en danger

Le trafic d’animaux est le deuxième plus grand trafic mondial.

Trafic = commerce illégal

 Les animaux sont menacés dans le monde :

•    près de la moitié des amphibiens : grenouilles, crapauds, salamandres...

•    un quart des mammifères

•    un peu moins d’un quart des oiseaux

Le saviez-vous ?
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Plan du parc
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Présentation de quelques animaux du lac

Le pélican frisé

Cet oiseau est le plus grand des pélicans.

Il a de longues plumes fines et frisées sur la tête.

Le pélican frisé a des pattes palmées.

Son bec est long, il peut mesurer jusqu’à 40 centimètre de long.

Sous son bec se trouve une immense poche de peau.

Le pélican frisé se sert de sa poche comme d’une épuisette pour pêcher.

Epuisette = petit filet en forme de poche monté sur un cerceau et fixé sur un long manche.

Les pélicans pêchent en groupe.    

Le pélican est un oiseau migrateur.

Oiseau migrateur = oiseau qui voyage selon les saisons. 

Il migre de l’Europe à l’Égypte l’hiver.

Cet oiseau préfère s’installer dans les pays chauds pour passer l’hiver.

Europe

Afrique
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Où habite-t-il ?

Le pélican frisé habite en Europe du Sud-Est : 

Albanie, Monténégro, Grèce, Ukraine, Bulgarie, Roumanie, Turquie et jusqu’au Kazakhstan

Il vit surtout sur de grandes étendues d’eau douce comme les marais, les lacs...

 

Comment se reproduit-il?

Se reproduire = avoir des petits 

Le pélican pond des oeufs dans un nid.

Le nid est construit comme un grand bateau posé sur l’eau.

Le mâle et la femelle couvent les oeufs chacun leur tour.

Couver = se coucher sur les oeufs pour les garder au chaud

Que mange-t-il ?
Il se nourrit uniquement de poissons (environ 1 kilo par jour).

Nid de pélican frisé et oisillon



Presque 
menacé
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Au printemps, la poche du mâle se colore en orangé pour séduire les femelles.

Leur grand bec peut contenir jusqu’à 13 litres d’eau.

Le pélican frisé est l’un des oiseaux les plus grands et les plus lourds du monde.

Le saviez-vous ?

Quel est son statut de conservation ?
Le pélican frisé est presque menacé.

Quelles sont les menaces pour le pélican frisé ?

Les principales menaces sont : 

•	 la disparition des étendues d’eau : pollution, constructions humaines...

•	 la chasse : le pélican est chassé pour son bec 

	 Son bec est un symbole de richesse dans certaines régions du monde 

•	 les lignes électriques à haute-tension : les oiseaux se prennent dedans

•	 la perturbation des oiseaux par les touristes ou les pêcheurs

	 Cette dernière menace est l’une des plus importante pour le pélican frisé.

Le pélican frisé au parc de Clères
Au parc, il y a un groupe de 9 pélicans frisés. 

Il y a 4 mâles et 5 femelles.

Ils sont arrivés du parc des oiseaux de Villars-les-Dombes en 2009.



Le flamant du Chili

Cet oiseau fait partie des 6 espèces de flamants qui existent dans le monde.

Espèce = groupe d’animaux qui se ressemblent

Le flamant du Chili a un bec recourbé pour filtrer l’eau boueuse.

Il capture les algues et les petits animaux pour se nourrir.

Ces aliments contiennent du carotène. Le carotène est un pigment rouge ou orangé. 

Pigment = substance qui donne sa couleur aux animaux ou aux plantes. 

Le carotène donne sa couleur rose-orangée aux plumes du flamant. 

Le flamant vole très bien, il est aussi capable de nager ou de courir s’il est en danger.

Cet oiseau vit en groupe allant de 50 à des milliers d’individus.

Où habite-t-il ?
Le flamant du Chili habite en Amérique du Sud : 

Chili, Bolivie, Pérou, Argentine, Paraguay, Uruguay, Brésil et les Îles Malouines.

Il vit sur de grandes étendues d’eau, les lacs d’eau salée...

 Amérique du Sud
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Comment se reproduit-il?

Le flamant pond un oeuf dans un nid de boue sur le sol.  

Les parents couvent l’oeuf chacun leur tour.

Quand il naît, le petit a un plumage gris-brun.

Celui-ci devient rose lorsque le jeune oiseau a 2 ans.

Nid de flamant
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Que mange-t-il ?

Il se nourrit de plancton, qui sont de petits animaux et végétaux qui vivent dans l’eau.

Quel est son statut de conservation ?

Le flamant du Chili est une espèce presque menacée.

Quelles sont les menaces pour le flamant du Chili ?

Les principales menaces sont : 

•	 le ramassage des oeufs pour les manger ou les collectionner 

•	 l’assèchement des zones humides et la disparition de son habitat

•	 la perturbation des oiseaux par les touristes ou les pêcheurs

Presque 
menacé
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•	 Le flamant du Chili piétine très rapidement le sol boueux.

	 Cela fait remonter à la surface les petits animaux et les végétaux dont il se nourrit !

 	 Il fait environ 50 pas par minute !

•	 Il peut vivre jusqu’à 30 ans dans la nature, et jusqu’à 50 ans en captivité !

•	 Au parc, il y a aussi des flamants de Cuba.

	 Il y a une quinzaine d’individus devant le château.

	 Le flamant de Cuba est plus grand et plus coloré que le flamant du Chili.

Le saviez-vous ?

Le flamant du Chili au parc de Clères

Au parc, il y a un groupe d’une centaine d’individus au niveau du lac.

Depuis le début de l’histoire du parc, les flamants du Chili ont toujours été présents. 

C’est un des animaux emblématiques du parc.

Emblématique = qui est le symbole
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 Madagascar

Le maki catta

Le maki catta est une espèce de la famille des lémuriens.

Lémurien = mammifère primate qui vit à Madagascar  

Il est endémique de l’île de Madagascar.

Endémique = qu’on ne trouve que dans cet endroit du monde.

C’est un animal de taille moyenne au pelage gris-brun et blanc.

Il se reconnaît à son museau, ses grandes oreilles, ses yeux oranges entourés de noir.

Il a aussi une longue queue rayée noire et blanche.

Très à l’aise dans les arbres, le maki se déplace aussi facilement sur le sol.

Les makis cattas vivent en groupe de 15 à 20 individus.

Ce sont les femelles qui dirigent les groupes.

Où habite-t-il ?

Le maki catta vit dans le Sud et Sud-Ouest de l’île de Madagascar. 

Il vit plus spécialement dans les forêts et la savane.

Savane = plaine avec de hautes herbes.
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En danger

Fruits de tamarin

Les makis cattas peuvent vivre jusqu’à l’âge de 16 ans.

Ils s’installent à Madagascar après la séparation de l’île avec le continent africain.

Cette séparation remonte à l’époque des dinosaures.

Le saviez-vous ?

Comment se reproduit-il?

Une femelle donne naissance à 1 ou 2 petits par an.

Elle s’occupe seule de ses bébés. 

Elle garde ses bébés sur son ventre les 2 premières semaines.

Que mange-t-il ?

Il est omnivore.

Omnivore = animal qui mange de tout

Il mange des fruits, des feuilles, des tiges, des fleurs...

Il mange aussi des araignées, des chenilles, des insectes...

Il préfère le fruit de tamarin.

Quel est son statut de conservation ?

Le maki catta est classé sur la liste des espèces en danger.

Quelles sont les menaces pour le maki catta ?

Les principales menaces sont : 

•	 La déforestation : disparition son habitat et de sa nourriture

•	 La chasse : pour sa viande ou pour être vendu comme animal de compagnie
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 Asie du Sud

Le paon bleu

Le paon bleu est un oiseau de grande taille.

Le mâle se différencie de la femelle par son plumage d’un bleu éclatant.

Il a également de petites plumes sur la tête et une longue traîne de plumes.

La femelle a un plumage gris-brun sur le corps et vert sur le cou.

Le paon est un oiseau qui vit en petits groupes.

Les paons se rassemblent dans les arbres pour dormir la nuit et se protéger des prédateurs. 

Leurs prédateurs sont les tigres ou les panthères.

Prédateur = animal qui se nourrit d’autres animaux 

Où habite-t-il ?

Le paon bleu habite en Asie du Sud : 

Pakistan, Inde et Sri Lanka.

Il vit dans des bois avec peu d’arbres ou dans des clairières.

    



Comment se reproduit-il?

Les mâles font la roue avec les plumes de leur queue pour séduire les femelles.  

Chaque femelle pond de 3 à 6 oeufs dans un nid.

Le nid est fabriqué à l’abri dans les herbes hautes.

Un paon qui fait la roue Une paonne et ses petits Un paonneau
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Que mange-t-il ?

Il est omnivore. Il mange des fruits, des graines, des insectes et des vers de terre.

Quel est son statut de conservation ?

Le paon bleu n’est pas sur la liste des espèces en danger.

Pas
menacé

La femelle du paon s’appelle la paonne. 

On prononce « panne ».

Le poussin du paon s’appelle le paonneau. 

On prononce « panneau ».

Il y a des paons blancs dans le parc. 

Ils n’ont pas de pigments sur leur plume.

Le saviez-vous ?
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Océanie

Le wallaby de Bennett

Le wallaby de Bennett fait partie de la famille des marsupiaux. 

Marsupiaux = animaux qui ont une poche sur le ventre

Cette famille regroupe  les kangourous, les koalas, les opposums... 

Les marsupiaux sont des mammifères. La mère allaite ses petits.  

Le wallaby ressemble à un petit kangourou à la fourrure grise, avec des reflets roux.  

Ses pattes et son nez sont noirs.

Il se sert de sa longue queue pour s’asseoir ou pour garder l’équilibre quand il saute.

Le wallaby est un animal plutôt solitaire.

Il retrouve les autres wallabys pour manger ou à la période de reproduction.

Où habite-t-il ?

Le wallaby habite en Océanie :  

Tasmanie et sur les côtes Est et Sud de l’Australie.

Il vit dans les forêts d’eucalyptus et les prairies.



Une mère et son petit
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Que mange-t-il ?
Il est herbivore.

Il mange des herbes et des feuilles.

Quel est son statut de conservation ?

Le wallaby de Bennett n’est pas menacé.

Le wallaby vit jusqu’à 15 ans dans la nature et jusqu’à environ 26 ans en captivité.

Il existe 290 espèces de marsupiaux dans le monde.

Le saviez-vous ?

Pas  
menacé

Diable de Tasmanie Koala Wombat

Quelques exemples de marsupiaux

Comment se reproduit-il?

La femelle a une poche sur le ventre dans laquelle grandit le petit. 

Le petit y reste pendant les cinq premiers mois de sa vie.
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Asie du Sud-Est

Le gibbon à favoris roux

Le gibbon à favoris roux fait partie de la famille des grands singes.

Cette famille comprend aussi :

les bonobos, les ourang-outans, les gorilles et les chimpanzés.  

Le gibbon est endémique de l’Asie du sud-est. 

Le gibbon à favoris roux est un singe arboricole.

Arboricole = qui vit dans les arbres 

Il se déplace de branche en branche grâce à ses longs bras et ses pouces opposables. 

Ses mains possèdent des doigts longs et recourbés.

Ses doigts l’aident à bien s’aggriper aux arbres.

Main de gibbon



Comment se reproduit-il?

La femelle a de 1 à 2 petits par an.

Il est de couleur beige comme sa maman.
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Où habite-t-il ?

Le gibbon à favoris roux habite en Asie du Sud-Est :

Laos, Vietnam et Cambodge.

Il vit dans la canopée des forêts tropicales.

Canopée = partie la plus haute des arbres.

Ce singe vit en groupes familiaux très soudés.

Le mâle gibbon à favoris roux est noir avec des favoris roux.

Le femelle est beige foncé.

Favoris = poils que le gibbon a sur les joues. 

Gibbon à favoris roux Gibbon à favoris blanc Gibbon femelle
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Les petits naissent beiges et ensuite ils deviennent noirs à l’âge de 1 an.

Ils prennent leur couleur définitive à l’âge adulte (7 ans).

Le mâle reste noir tandis que la femelle redevient beige.

Le saviez-vous ?

Que mange-t-il ?
Il est omnivore et se nourrit de fruits, de feuilles, de fleurs, d’insectes et d’oeufs.

Omnivore = animal qui mange de tout 

Quel est son statut de conservation ?
Le gibbon à favoris roux est une espèce en danger.

Quelles sont les menaces pour le gibbon à favoris roux?
Les principales menaces sont : 

•	 la déforestation : destruction de leur habitat et de leur nourriture

•	 la chasse : pour leur viande ou pour être vendus comme animaux domestiques

Les gibbons à favoris roux au parc de Clères

Au parc, il y a une famille de gibbons à favoris roux sur l’île.

Le jeune mâle est né en 2015 et sa soeur est née en 2017.

En danger
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Comment faire pour protéger les animaux ?

Les actions de protection dans la nature 

Il existe beaucoup d’associations de défense et de protection animale dans le monde.

Ces associations protègent les milieux naturels des animaux.

Voici quelques actions faites sur le terrain :

•	 démonter les lignes à haute tension électriques pour les oiseaux

•	 marquer les animaux pour mieux les protéger, avec des puces électroniques, des colliers GPS

•	 proposer des programmes éducatifs sur les sites sensibles

•	 aider à la reproduction en installant des plateformes artificielles pour la construction de nids

•	 protéger les zones humides 

•	 sensibiliser les touristes et les populations locales vivant près des sites

•	 lutter contre la déforestation et protéger les forêts 

•	 ne pas acheter d’huile de palme

•	 créer des espaces protégés

•	 lutter contre la chasse illégale

•	 lutter contre le commerce d’animaux sauvages

•	 créer des programmes de conservation sur les sites sensibles

•	 proposer des solutions pour une agriculture plus respectueuse de l’environnement

•	 et plus encore...
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Quelques associations qui agissent sur le terrain  
et qui sont partenaires du parc de Clères

Ce que peut faire le public pour aider à la sauvegarde et à la protection des animaux :

•	  Venir au parc de Clères pour voir les animaux ! 

 L’argent des entrées au parc sert à :

      - nourrir, soigner et protéger les animaux

      - entretenir le parc et le domaine pour les animaux

      - faire de la recherche pour améliorer la vie des animaux

      - financer des programmes de reproduction avec des parcs partenaires

      - financer des programmes de remise en liberté d’animaux  

Financer = donner de l’argent pour aider

•	  Adhérer à une des associations partenaires pour aider les programmes de sauvegarde



Informations complémentaires

Le parc est ouvert tous les jours, du mois de mars au mois de novembre

Il  y a 2 places PMR près de l’entrée du parc

Zones de repos : il y a des bancs sur le site pour se reposer

La visite dure 1h30 à 2h00

La visite PMR dure 40 minutes (pente en fin de parcours) 

La visite se fait à l’extérieur, prévoir les vêtements adaptés à la météo :

imperméable, pull, chapeau, bonnes chaussures...

 Relecture : IME Dominique Lefort de Mont-Cauvaire

Renseignements du lundi au vendredi 

02 35 33 23 08 ou 02 32 82 99 20  

parcdecleres@seinemaritime.fr


